

EL DESPERTAR DE LOS TRABAJADORES

(PENSAR ES SER LIBRE)

SE PUBLICA POR IMPRENTA PROPIA DEL PARTIDO OBRERO SOCIALISTA

(SER LIBRE ES SER FELIZ)

10
Cts. número

PRECIOS DE SUSCRICION

Por un mes..... \$ 1.30
 Por tres meses..... \$ 4.00
 Número suelto..... Cts. 0.10

OFICINAS Y TALLERES
CALLE BOLIVAR, N° 1020
CORREO, OSILLA 211

APARECE MARTES, JUEVES Y SABADO
 Iquique, Jueves 14 de Mayo de 1914

10
Cts. número

EL DESPERTAR
 De los trabajadores
 terdiario Socialista

Partido Obrero Socialista
ANTOFAGASTA

SECCION SIERRA GORDA
 Los compañeros que deseen incorporarse a esta sección diríjase al secretario, casilla 22, Sierra Gorda. Soliciten toda clase de datos.

SECCION PISSIS
 Se avisa a los trabajadores que pueden solicitar datos sobre esta sección del Partido Obrero Socialista, al secretario que suscribe.

José Obregon

El Partido Obrero Socialista, es en Chile, la única organización que puede conducir a los trabajadores a su verdadera emancipación.

Agruparse para reforzar las organizaciones es el deber de los trabajadores que quieren su bienestar.

PARA TODOS
 Para engrandecer el Partido Obrero Socialista, y facilitar su organización y su acción bastará que en donde puedan juntarse 7 personas, entre hombres y mujeres, constituyan un grupo, nombren un secretario, para que se relacione con los demás grupos, y un tesorero para que perciba las cuotas.

Principien así a organizarse y en cuando hayan muchos grupos, veremos que un grupito en cada parte formará un gran ejército proletario.

Con 40 pesos
A LO MAS
Ganará Usted MIL \$
A LO MENOS
CALCULEMOS BIEN

En la pampa se hace una propaganda sorda contra el socialismo que los compañeros están en el deber de bajar.

Los ganchos de la burguesía hacen su obra diciendo:

Yo no tengo que hacer nada con ningún partido. No a firmar el registro electoral iré porque es un gasto que yo no puedo hacer.

El pobre que oye esta expresión, sin reflexionar, vé que en verdad para ir a firmar el registro electoral, necesita hacer un gasto de viaje y alojamiento y perder dos o tres días de trabajar y lo parece que no está en condiciones de hacer ese esfuerzo.

Pero esto no es más que un parecer, la verdad es otra.

El trabajador soporta actualmente una vida cara y un salario ridículo. Está explotado por el comercio que le vende todo caro; está explotado por el patron que le baja el salario hasta lo ridículo; está explotado por el gobierno que cobra sobre el salitre un bárbaro impuesto y cobra una contribución abusiva sobre todos los artículos de consumo; además, jueces, policías, municipales, gariteros, frailes, taberneros etc., le arrebatan una buena parte de su salario con diferentes engaños. El pobre vive en habitaciones propias para chanchos y tiranizado por que una bestia.

Es exactamente la triste y real situación de la mayoría de los trabajadores.

¿Es posible soportar eso siempre? Reflexionemos:

Una buena organización de la clase trabajadora, una buena posición del Partido Obrero Socialista, con representantes en el Congreso y Municipio, puede producir para toda la clase trabajadora un mejoramiento que podría valorizarse a lo menos en un peso diario. Un peso diario durante tres años, equivale a más de mil pesos.

Si para dar fuerzas útiles al Partido Obrero Socialista bastará firmar el registro electoral, haciendo un gasto que no llegará a 40 pesos, vean los trabajadores, si vale la pena gastar 40 pesos, para alcanzar un mejoramiento que lo menos equivale a mil pesos.

Esto no es sueño.

El triunfo del Partido Socialista, en todos los países del mundo ha producido un efectivo mejoramiento a los trabajadores.

Si con un pequeño o gran sacrificio hacemos triunfar el Partido Socialista, alcanzaremos pronto un evidente mejoramiento.

Todos los socialistas ¡a la acción!

Todo buen obrero que quiera una situación mejor, debe prepararse para firmar el registro electoral a partir desde el 6 de Junio próximo.

Todos deben repetir a cada trabajador lo que decimos en este aviso y todos los días.

PARA LOS OBREROS
Necesidad de hacer política

Entre las causas a que se debe la debilidad de la organización obrera, la falta de amplitud de su acción actualmente casi nula, hay una muy importante, de la cual no se ha hablado hasta ahora, que se llama, y menos aun directamente, con la franqueza necesaria.

Ella es, a nuestro juicio, la profunda divergencia — creada, sin duda, artificialmente — que separa a la organización gremial de nuestra organización política. Condenándose al más obsoleto aislamiento, pierde aquella el concurso de esfuerzos individuales y colectivos que le serían preciosos.

Desde luego, la organización gremial está en condiciones menos favorables, para desarrollar su acción, que la organización política.

Esta cuenta con el concurso de hombres de todas las profesiones de capacidades varias, que encuentran aplicación en el vasto campo de los problemas sociales a los que se buscan soluciones por medio de la ley.

El movimiento obrero, en cambio, por su limitado campo de acción, y donde — como aquí — se le ha hecho tan unilateral, tan poco expansivo, no puede atraer sino a obreros en ejercicio tanto más hostilizados por los patronos cuanto más capaces, y cuanto menos fuerte la organización gremial que debería sostenerlos.

Mientras nuestra organización gremial, por su espíritu práctico, no entre en las corrientes de la organización gremial de todos los países, y crec dentro de su seno

las fuerzas intelectuales y morales capaces de dirigirla y servirla con inteligencia y lealtad, el movimiento obrero será campo propicio a las tramas oscuras de aventureros de la peor especie, y languidecerá en la inercia, cada día más ra'cadas sus filas.

Fuera de la huelga, no hay otra actividad práctica para la inmensa mayoría de nuestras organizaciones gremiales, siendo muchos los gremios que habiendo conseguido las 8 horas, caen en la desorganización, no sabiendo ya que hacer.

Y cuando la crisis industrial y la sobra de brazos por el fomento artificial de la inmigración han tornado menos fácil y aun de resultados adversos el empleo de esta arma, al punto ha sobrevenido la laxitud, la desmoralización más completa en las filas obreras.

Para soportar sin peligro de disolución los contrastes de las huelguísticas, faltan a nuestra organización gremial las preocupaciones de otro orden que en todos los países civilizados mantienen siempre en actividad a los trabajadores agremiados.

La organización de los servicios sociales (socorro a enfermos y parados, asistencia legal, etc.), y la vigilancia para que se cumplan en los talleres y fábricas las leyes obreras, o se amplíen los beneficios y se mejore la administración de las pensiones acordadas por el estado, dan siempre empleo útil a la actividad de los individuos y las colectividades en el mundo gremial europeo.

Aquí, la única preocupación ajena a la actividad corriente de la organización gremial, es generalmente la propaganda antipolítica.

Además, la tendencia simpática a la acción política es cada día más pronunciada en las organizaciones gremiales de los países donde todavía no hacen política direc-

tamente aquéllas mismas, como en Francia y en Italia, infiltrándose un nuevo espíritu de lucha, ensanchando los horizontes de su pensamiento.

El histerismo antipolítico también ha hecho presa del proletariado europeo, en tiempos no lejanos. Pero las duras lecciones de la realidad lo han convencido de la necesidad de combatir al enemigo en todos los terrenos, y de no escatimar recurso en la defensa de los intereses del trabajo.

Como que la clase obrera no sólo tiene que arreglar cuentas con los patronos; sino también con el estado, el cual puede darle o quitarle tanto como aquéllos, y ante el que deben presentarse reivindicaciones de un orden acaso superior a las que origina la lucha puramente gremial.

La acción política es para los trabajadores un arma de conquista y de defensa. En ninguna parte como aquí hace falta a la organización gremial apoyarse en el Partido Socialista, dado que en ningún país como en éste se muestran los gobernantes tan servilmente dispuestos a ayudar al capitalismo contra la clase obrera.

Todo lo que haga el Partido y la organización gremial para entenderse y aunar esfuerzos, conservando su autonomía, contra el enemigo común, será provechoso para la causa de la emancipación de los trabajadores, y destruirá los planes de los oligarcas y los patronos, ansiosos estos últimos de mantener en la tutela política a los proletarios, a quienes ya dominan en sus feudos, en el taller y en la fábrica.

ESTEBAN GIMENEZ

RELOJERIA Y JOYERIA
"LA CASA BLANCA"
 VIVAR Número 123
 DE JOSÉ DEL C. ALIAGA P.

Se hacen y transforman toda clase de joyas antiguas en modernas.

Todos los trabajos son garantizados, su hechura y clase de metal.

El taller cuenta con maquinarias nuevas y completas para hacer toda clase de alhajas.

Tiene importación directa de varias partes de Europa.

Compro piedras finas, perlas, oro y plata.

Pago los mejores precios

Carneros!

Así se llama, en todos los países del mundo a los proletarios que se niegan a asociarse.

En Tarapacá va siendo necesario aplicar el mismo calificativo.

Mas, trabajadores y empleados, donde puedan, deben exigir que todos sean asociados.

LOS BORRACHOS

Un borracho es una vergüenza hecha hombre. Un borracho es un desgraciado, de quien huyen los nombres que se respetan a sí mismos.

El borracho es grosero en su trato e insolente en sus palabras; inconsecuente a la amistad y desleal en sus procedimientos. En una palabra, es un degenerado que se bestializa cada vez más, perdiendo el sentido de lo moral y la conciencia de su destino. Quien se emborracha se prostituye en todo lo que degrada e invilece.

El juego es robo

Ningun garitero, ningún jugador profesional procede honradamente.

Todo usan trampa, cada cual mas ingenio a para hacer caer a los jugadores y robarles su dinero.

Todo tahir es ladrón

Pueblo: si hayes de los garitos te harás un bien.

No te dejes robar candorosamente.

Desee saber de Julia Gabasa que reside en Antofagasta Canton de Bolivia ruego a la persona que la conoce me avise a la of. Pofia chica Iquique a Nicolas Gabasa.

Desee saber de mis hijos Guimerindo y Efraín Castillo que deben encontrarse en Antofagasta. Diríjase a la of. San Patricio, Iquique a Marcelino Chings.

El pan de cada día

Diariamente, deben los socialistas, preparar el ánimo, a compañeros honrados, para que firmen el registro electoral, a partir del 6 de Junio venidero. El enemigo trabaja activamente, entre las sombras, por eso los Socialistas deben batallar diariamente conversando escusivamente sobre estos asuntos.

¿Sabe Ud.?

Toda persona que reciba *El Despertar* es invitada a suscribirse.

Si quiere leer siempre *El Despertar*, suscribase!

Marian Vald vía desea saber urgentemente de Arturo Carrillo, o si hay algún a persona que lo conozca que avise a la oficina Sacramento.

Ojo! Ojo! Ojo!
Sastreria y Academia de Corte
 DE
Enrique G. Loza
 PROFESOR DIPLOMADO

—IQUIQUE.—Calle Patricio Lynch 162, entre Tarapacá y Thompson.—Casilla 211.—

Otorgo a mi clientela, al público i a la juventud que desee vestir con elegancia, la confeccion de ternos al estilo más moderno, «Specimen Americana»; especialidad en obras de talle i de etiqueta como son: Smoking, Chaquet, Levitas, Poloneas, Fracs, Cabrioles estilo americano, Sobretos de diferentes formas; Macfarinas, D. detines de casador o de viaje, Levitas Flogie para bomberos, etc., etc.

Todo lo concerniente en el ramo de sastreria a precios módicos

En este taller se emplean buenos materiales y el corte de más esmero y ACADÉMICO.—Se atiende a la Pampa ordenes por correo

A los aficionados al corte

Doi lecciones de Corte a los aficionados, debiendo el alumno sujetarse a un reglamento de COMPROMISO

LAS CLASES DE CORTE SERAN DE UNA HORA EN LAS
—NOCHES, TRES VECES POR SEMANA—

La enseñanza será mas practica que teórica; principiando por la enseñanza elemental, lieros rasgo de geometría, PRODUCCIONES; trazos de centímetros y pulgadas y REDUCCIONES a milímetros; según la tabla de proporciones del cuerpo.

El alumno pagará \$ 2 50 por la enseñanza total
 —P. drá ser buen cortador a los tres meses de estudio i continuo ensayo—

Se da facilidades para enseñar el corte

Mercería i Ferretería
"El Aguila"

Hay en venta artículos sanitarios, eléctricos, útiles de casa, para construcciones, para minas y oficinas, para gasfitería y albañilería y muebles de Viena, fierro enlozado, barajicos, tierras, pinturas, aceite 8 cornas, herramientas para todos operarios, taladros para mecánicos, órganos para filarmónicas y biógrafos, cielos rasos, fierro aprensado, pilas eléctricas especiales para automóvil, gran surtido de artículos para atudes metal blanco.

CARPINTERIA A VAPOR Y BARRACA DE MADERAS

PINO OREGON de todas dimensiones y clases Rauli LAUREL PARA MUEBLES, PINO BLANCO, FRENO I ROBLE Puertas, ventanas, molduras, torneos, calaminas inglesas

CONSTRUCCIONES y refacciones de casas con facilidades de pagos

F. SANTIEN.

¿Será un problema?

Socialistas y amigos:

Se podría conseguir que se proponga inscribirse en el nuevo registro electoral, UN SOLO COMPANERO CADA DÍA, DE CADA oficina mina o pueblo?

El amor a la doctrina, el amor a la emancipación obrera, ¿podrá resolver esto problema?

UN SOLO HOMBRE POR OFICINA O MINA CADA DÍA ¿será mucho desear para que firme el registro electoral dispuesto a dar el triunfo al socialismo?

¿Qué responden los compañeros? ¿No serán capaces los compañeros, de hacer firmar el registro electoral, a UN solo compañero, CADA DÍA en cada oficina?

Este problema deben pensarlo ya, y resolverlo en Junio, todos los trabajadores de esta rejión salitrea que quieren acudir el yugo de la explotación, desde Pisagua, Tarapacá, Tocopilla, Antofagasta, Mejillones, Calama, Chuquibambilla, Taltal y Refresco.

Los trabajadores de todas las oficinas salitreras deben preocuparse; lo mismo los de las minas.

El bienestar de los trabajadores debe ser su propia obra.

¿Qué el grito unánime y uniforme del: ¡Viva el Socialismo! se levantan robados a triunfar, todos los opulidos de las dos provincias: Tarapacá y Antofagasta!

Obreros del salitre y obreros de las minas ¡a la acción!

A la obra desde ya.

Si nos ponemos ya a la obra, no será difícil adquirir UN compañero SOLO CADA DÍA. Pero hay que empezar la obra ya. Batallas conquistar UN compañero por día, en cada oficina.